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ОЛЬШОЙ

большие
Е МУ всегда нрави

лась физика. Если 
сейчас оглянуться на 
еще не очень-то большой 
путь в эту чудодейст
венную страну, то он, 
кандидат технических на
ук Алексей Григорьевич 
Жерлицын, не найдет на 
пройденном отрезке ни 
одного поступка, ни од_- 
ной мысли, омрачающей 
его мечту. А она осо
бенно зримой оказалась 
в годы учебы на элек
трофизическом факуль
тете, на старших курсах.

Попал вчерашний сту
дент в отличный кол
лектив — ■ сектор нано- 
секундных ускорителей 
НИИ ядерной физики. 
Сейчас этот сектор пре
образован в лаборато
рию, руководит ею 
энергичны!! молодой
ученый Юрии Петрович 
Усов, недавно с успехом 
защитивший докторскую 
диссертацию.

А тогда, лет десять 
назад, у подопечных 
энергичного Усова было 
все впереди. До сих пор

мечте
в йаучном мире помнят, 
как серьезно, напористо 
потели усовцы, создавая 
новый сильноточный ус
коритель — своими ума
ми, своими руками. И 
конечно же, эксперимен
ты на знаменитом «То
нусе-1», как была на
звана установка (не сов
сем официально сокра
щение расшифровывается 
как Томский Наносе- 
кундный Ускоритель). 
Работы, проводимые на 
нем, становятся извест
ными далеко за предела
ми Томска. В общем, 
школа Усова и его 
ускорителя дала мощный 
импульс для дальнейшей 
научной работы многим 
ребятам, в том числе и 
Алексею Жерлицыну. 
Результатом его науч
ного' поиска явилась за
щита кандидатской дис
сертации весной прош
лого года. Успех? Несом
ненный. Но, окрылен
ный достижением, Жер
лицын не застыл в поис
ке, не остановился.

Сейчас молодой уче

ный входит в группу 
отдела физики ускоре
ния, состоящего из не
скольких лабораторий. 
Широкое поле их дея
тельности охватывает 
разработку сильноточ
ных электронных уско
рителей и поиск новых 
методов ускорения. Воз
главляет эти работы 
профессор А. Н. Диден
ко.

Задача группы, в ко-, 
торую входит А.' Жерли
цын (руководитель Ю. Г. 
Штейн), менее скромная, 
но не менее важная и 
ответственная. Ребята 
занимаются вопросами 
генерации мощного СВЧ- 
излучения с помощью 
сильноточных электрон
ных пучков. Экспери
менты проводятся все 
на том же знаменитом 
«Тонусе-1». Зачем нуж
ны эти работы? Одно 
из возможных .примене
ний конечных результа
тов на практике — ис
пользование их в рабо
те с плазмой, то есть де
лается попытка совер
шить еще один из мил
лионов шажков к управ
лению термоядерной ре
акцией. Задача архиваж- 
ная. Ее решением заня
ты сотни научных кол
лективов во всем мире. 
На сверхдальних под
ступах к ней находят
ся и томские физики.

СВЧ-колебания можно 
получить в различных 
приборах разной мощно
сти и диапазоне волн от 
десятков сантиметров до 
нескольких долей милли
метра. Этими вопросами, 
кроме Жерлицына, зани
маются также Александр 
Сулакшин (на днях он 
представил кандидат
скую диссертацию), ас
пирант Геннадий Мель
ников, младшие науч
ные сотрудники Стани
слав Перелыгин и Анд
рей Борисов. Ребята 
дружные, разносторонних 
увлечений и интересов. 
Движет ими неуемная 
жажда -познания неведо
мого.

—■ Теперь у нас все 
меньше «темных» мест, 
— говорит Алексей Жер- 
лиЦын. — Расширение 
экспериментальной базы 
вызывает желание рабо
тать с. еще большей 
энергией.

Разговор наш с Алек
сеем шел накануне ок
тябрьских праздников. 
Настроение у него было 
вдвойне приподнятым — 
только что сообщили, что 
ему присуждена премия 
имени академика В. Д. 
Кузнецова за работу в 
области эксперименталь
ной физики. Что ж, боль
шой мечте — большие 
радости.

А. БАТУРИН.

СЕГОДНЯ
В ДОМЕ КУЛЬТУ 

РЫ ИНСТИТУТА с о  
СТОИТСЯ XVIII ОТ 
ЧЕТНО ВЫБОРНАЯ 
П Р О Ф С О Ю З Ы  А Я 
КОНФЕРЕНЦИЯ СО
ТРУДНИКОВ ЙНСТИ 
ТУТА.

НАЧАЛО В 16 ЧА
СОВ.

РЕГИСТРАЦИЯ ДЕ 
ЛЕГАТОВ С 15 ЧА
СОВ.

ПОЛИТЕХНИКИ НА 
ПРАЗДНИЧНОЙ ДЕ 
МОНСТРАЦИИ.

Фото Б. Коновалова.

А ОТЧЕТНО ВЫБОР
НАЯ профсоюзная 

конференция сотрудни
ков института — это 
всегда большое событие 
в жизни коллектива. Это 
итог его деятельности за 
определенный период. И 
по тому, какие показа
тели в работе имеет 
коллектив в целом, су
дят об уровне работы 
профсоюзной организа
ции, с деловитости и опе
ративности ее руководст
ва в решении производ
ственных задач.

Мобилизация сил и 
« я а ю г а я я в з а я а а

творческой энергии все
го коллектива института 
на практическое претво 
рение в жизнь решений 
XXV съезда КПСС, на 
безусловное выполнение 
взятых обязательств в 
десятой пятилетке — так 
была сформулирована на 
XVII отчетно выборной 
конференции три года на
зад главная задача проф
союзной организации ин
ститута. Решению этой 
задачи была подчинена 

вся деятельность местко
ма.

Одним

условий решений этой за
дачи является социали
стическое соревнование. 
Это утвердившаяся прак
тика, это средство повы
шения качества подго
товки специалистов, рос
та квалификации науч
но-педагогических кад
ров, расширения науч
ных исследований, сред
ство активизации про- 
фессорско преподава
тельского, научного и 
учебно - вспомогательно
го персонала на успеш
ное решение задач, по
ставленных XXV съездом

КПСС и последующими 
решениями партии перед 
высшей школой.

Профсоюзные органи
зации института много 
делают в этом направле
нии. Особенно это отно
сится к коллективам 
АВТФ, АЭМФ, ХТФ, 
НИИ ЯФ, кафедрам 
ЭМА, ОСУ, ТиЭФ, ОНХ, 
радиотехники, политиче

ской экономии, отделам 
главного энергетика, 

планово финансовому, па
тентному бюро, переплет
ному участку ЭПМ. Их 
мы чаще всего видим в

т т я т т т т т ш т т т ' т я

числе победителей соц
соревнования за послед
ние три года. В то же 
время коллективы ТЭФ, 
ЭЭФ, НИИ ВН постоян
но занимают последние 
места. Здесь есть над 
чем поработать профсо
юзным организациям.

Большую роль в раз
витии творческой актив
ности и инициативы тру
дящихся играют произ
водственные совещания, 
научно-технические об
щества и общества изо
бретателей и рационали
заторов. В последние 
годы значительно акти
визировалась деятель
ность общества изобрета
телей и рационализато
ров. За отчетный период 
оно увеличилось с 600 
до 820 человек. За не
полные 4 года пятилет
ки получено около 600 
(Окончание на 2-й стр.)

нвянаянявияая
из важнейших 
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СОВЕТСКИЕ ПРОФСОЮЗЫ
ПРОФСОЮЗ»
ОРГА

И Р А З Б И Т И Е  Т В О Р Ч Е С К О Й  
А К Т И В Н О С Т И  П О Л И Т Е Х Н И К О В

(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

авторских свидетельств 
и 2и зарубежных патен
тов. Внедрено около 150 
изобретений с общим 
экономическим эффектом 
более 12 миллионов 
рублей. Лучшими кол
лективами по организа
ции работы ВОИР явля
ются НИИ ВН, ФТФ, 
ХТФ, АВТФ. В то же 
время эта работа почти 
не ведется на ЭФФ, в 
АХУ и ЭПМ.

Много внимания проф
союзные организации 
уделяют в своей работе 
вопросам улучшения ус
ловий труда, быта и от
дыха трудящихся, удо
влетворения их насущ
ных интересов.

пятьдесят ответствен
ных инспекторов местко
ма и ирофоюро факуль
тетов, п и п  и других 
подразделений института 
совместно с отделом ох
раны труда постоянно 
работают над вопросами 
обучения, аттестации со
трудников по вопросам 
техники безопасности. 
Только в 1979 году про
шли обучение и аттеста
цию 2В18 человек.

Проведенная паспор
тизация учебных и на

учно - исследовательских 
лабораторий, мастерских 
и других производст
венных помещений ин
ститута позволила
вскрыть и приступить к 
устранению существую
щих недостатков в рабо 
те по улучшению усло
вий труда. Так, из 650 
лабораторий института 
60 не соответствуют тре
бованиям санитарных 
норм.

В институте ежегодно 
по соглашению между 
администрацией и проф
союзной организацией 
проводятся различные 
мероприятия по охране 
труда. На это выделяет
ся 150— 160 тысяч руб
лей. В последние годы 
оборудованы две комна
ты отдыха для препода 
вателей, открыты два бу
фета в корпусе №№ 3 
и 16, оборудованы бы
товые помещения для 
обслуживающего персо
нала АХУ, расширен 
детский комбинат и по
строен магазин в по
селке «Спутник».

Острой на сегодня
шний день является жи
лищная проблема. С 
1976 года ТПИ получил 
118 квартир, к строи
тельству активно подклю
чались сотрудники инсти
тута. На 1979 год выде 
лено 70 квартир, но по
ка еще не получено ри 
одной. Половина выде
ляемого жилья предо
ставляется семьям, живу
щим в бараках, нодва 
лах, ветхих домах. За 
последние годы полнос
тью ликвидировано пять 
бараков, расселены се 
мьи из аварийного дома 
по ул. Гоголя, 71, пере
селены семьи из подва
лов по ул. Советской 73, 
Аркадия Иванова, 25, по 
ппоспекту Ленина, 30 и 
43, Кирова, 7. За счет

освобождаемого и нового 
жилья в 1977-79 годах 
улучшили свои жилищ
ные условия более 
семей. Однако положе
ние с жильем все . 
остается тяжелым. На 
учете для улучшения жи
лищных условий еще на
ходится около ЬОО чело
век.

Не решена проблема 
обеспечения местами в 
дошкольных учреждени
ях. В детские сады 
ждут своей очереди 414  
малышей.

Медленно пока еще 
решаются вопросы обес
печения общественного 
правопорядка и трудовой 
дисциплины.

За три квартала 1979 
года сотрудниками и сту
дентами института со
вершено правонарушений 
на треть меньше, чем за 
тот же период 1978 го
да. Значительно повы
силась общественная дис
циплина среди сотруд
ников ЭФф , Н У У,
НИИ. В то же время 
половину всех случаев 
попадания в медвытрез
витель составляют ра
ботники АХУ и ОКСа. В 
этом плане следует отме
тить слабую работу то
варищеских судов. На 
их заседаниях рассматри
вается менее 10 процен
тов правонарушений и 
только товарищеский суд 
НИИ ВН этот показа
тель довел до 50 процен
тов.

Местный комитет ТПИ 
постоянно работает над 
совершенствованием сти

ля и методов работы. 
Имея права райкома, 
местком ТПИ предоста
вил права месткома бю
ро НИИ, ЭПМ, АХУ, ря
ду факультетов. Поетоян 
но совершенствуется 
структура профсоюзной 
организации в соответст
вии с производственны
ми признаками.

Однако многие профсо
юзные бюро еще слабо 
занимаются вопросами 
трудового воспитания, не 
ведут целеустремленной 
работы по укреплению 
трудовой дисциплины. В 
отдельных подразделени
ях допускаются значи
тельные потери рабочего 
времени по различным 
причинам, в том числе и 
по разрешению админи
страции, на низком уров
не _ ведется культурно- 
массовая работа.

Коммунистическая пар
тия Советского Союза и 
Советское правительство 
предоставили большие 
права профсоюзам в ре
шении вопросов общест
венно-политической жиз
ни коллектива и хозяй
ственной деятельности. 
Использование этих прав, 
широкое привлечение 
трудящихся к решению 
самых разнообразных за
дач — важнейшее дело 
месткома, профсоюзных 
бюро и профорганизато
ров. Об этом сегодня по
ведут самый обстоятель
ный разговор делегаты 
конференции.

Л. ИГНАТЕНКО, 
председатель месткома.

В любое время дня в 
местный комитет идут и 
идут люди. Кого-то инте
ресует жилищный воп
рос, кто-то хочет разре
шить трудовой спор, ко
му-то надо получить пу
тевку в санаторий, про
филакторий или дом от
дыха. И всегда профсо
юзные активисты прихо
дят на помощь.

На этом снимке вы ви
дите за беседой предсе
дателя профсоюзного бю
ро АВТФ В. А. Бутенко 
с членами местного ко
митета Т. П. Зайцевой 
(справа) и А. И. Нагор- 
новой. Решаются вопро
сы улучшения здравоох
ранения и общественного 
питания.

Фото А. Ромашова.

ОРДЕНОНОСНОМУ ТОМСКУ — ВЫСОКУЮ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ, СОЦИАЛИСТИЧЕ- 
СКУЮ ДИСЦИПЛИНУ ТРУДА И БЫТА_______

Отмеченные недостат- 
-ки в состоянии общест
венного правопорядка 
имеются и в нашем ин
ституте. Несмотря на 
некоторое уменьшение 
количества правонаруше
ний среди студентов и 
сотрудников, уровень об
щественного правопоряд
ка все еще остается низ
ким. За девять месяцев 
этого года 114 сотруд
ников и студентов по
бывали в медицинском 
вытрезвителе. Много пья
ниц в коллективе адми
нистративно - хозяйствен
ного управления и от
дела капитального стро
ительства. Двадцать 
пять работников этих 
служб попали в вытрез
витель, что составляет 
почти половину всех слу
чаев этого вида право
нарушений, совершенных 
сотрудниками института. 
Среди других подразде
лений в этом отношении 
«отличились»: ХТФ (6
случаев), МСФ и ЭПМ 
(по 5 случаев), НИН ЯФ 
(4), ГРФ (3) и т. д.

вопорядка и усилении 
борьбы с правонаруше
ниями» указаны пути по 
предупреждению право- 
шений и устранению 
порождающих их при
чин.

занимает массовая и ин
дивидуальная профилак
тика. В институте про
водится достаточное ко
личество лекции и бесед 
правового характера в 
трудовых и студенческих

противопоказано
В постановлении ЦК КПСС «Об улучшении ра

боты по охране правопорядка и усилении борьбы 
с правонарушениями» отмечается, что в нашей 
стране в соответствии с решениями XXV съезда 
КПСС последовательно проводится курс на даль
нейшее укрепление -социалистического правопоряд
ка. Осуществлены меры по совершенствованию за
конодательства, улучшению деятельности правоох
ранительных органов и общественных организаций 
и повышению их роли в охране правопорядка. 
Все это создает необходимые условия искоренения 
всяких нарушений правопорядка и устранения 
причин, их порождающих.

По сравнению с прош
лым годом заметно 
уменьшилось количество 
случаев пьянства среди 
студентов ЭФФ, ФТФ, 
МСФ. Однако студенты 
ряда факультетов часто 
«гостят» в медицинских 
вытрезвителях. Так, за 
девять месяцев этого го
да попали в вытрезви
тель по 9 студентов-гео- 
логов и механиков, 7 
студентов ТЭФ, 6 — 
АЭМФ.

Значительно снизилось 
количество уголовно-на
казуемых правонаруше
ний среди студентов. Но 
все-таки пять таких слу
чаев было. При четко 
поставленной профилак
тической работе их мог
ло бы не быть вообще. 
Остается серьезным по
ложение в студенческих 
общежитиях. Несмотря 
на меры, предпринимае
мые руководством, об
щественными организа
циями института, про
должаются факты хище
ния личной собственно-

Вместе с тем, в постановлении отмечается, что 
задачи укрепления правопорядка решаются пока 
недостаточно эффективно. Не полностью исполь
зуются средства общественного воздействия. В ра
боте по профилактике правонарушений нет долж
ной целеустремленности, комплексного подхода и 
единства действий административных и обществен
ных органов. Еще плохо привлекаются к ней тру
довые коллективы.

Важным в этой рабо
те является единство 
действий администрации, 
партийной и обществен
ных организаций, трудо
вых коллективов по на
ведению правопорядка. 
На наш взгляд, связую
щим звеном во взаимо
действии различных ор
ганов, административных 
и общественных, могут 
являться советы по про
филактике правонаруше
ний. В соответствии с 
постановлением парткома 
института, на всех фа
культетах и в НИИ ор
ганизованы советы по 
профилактике. Однако

коллективах. Активное 
участие в этой работе 
принимает институтская 
печать. Однако индиви
дуальная профилактика 
пока еще находится не 
на .высоком уровне. Ин
дивидуальные беседы 
проводятся от случая к 
случаю. Это снижает эф
фективность профилак
тической работы в ин
ституте в целом.

Что порождает право
нарушения? Причин до
статочно много: незна
ние основных положений

сти. За три квартала за
регистрировано 17 слу
чаев воровства.

В постановлении ЦК 
КПСС «Об улучшении 
работы по охране пра-

они еще не приступили 
к активным действиям, а 
в ряде подразделений 
только создаются.

Важное место в борь
бе с правонарушениями

законодательства, прене
брежительное отноше
ние к нормам обществен
ной жизни, неуважение 
к человеческой личности 
и т. д. Однако важней
шая причина — безнака

занность. Если человек 
будет знать, что за пра
вонарушение он будет 
обязательно наказан (ме
ра наказания сама по 
себе не имеет принци
пиального значения),
вряд ли будет соверше
но правонарушение. По
этому дело надо поста
вить так, чтобы самое 
малейшее правонаруше
ние не оставалось без 
внимания администрации 
и общественности, а пра
вонарушитель понес за
служенное наказание. К 
этой работе следует при
влекать трудовые кол
лективы, воздействие ко
торых на правонаруши
телей является наиболее 
эффективным средством 
в наведении правопоряд
ка.

Здесь уместно остано
виться на деятельности 
товарищеских судов ин
ститута. Следует заме
тить, что за редким ис
ключением, они еще не 
стали центрами но об
суждению правонаруше
ний. Так, в 1978 году 
сотрудниками института 
совершено около 300 
случаев нарушения об
щественного порядка и 
трудовой дисциплины, а 
на товарищеских судах 
было заслушано всего 
лишь 23 дела; За де
вять месяцев этого года 
свыше 60 сотрудников 
института нарушали об
щественную дисциплину. 
Однако товарищескими 
судами рассмотрено лишь 
девять дел. Эта абсолют
но лишняя доброжела
тельность сводит на нет 
все усилия администра
ции, партийной и обще
ственных организаций ин
ститута в борьбе с пра
вонарушениями.

Ближайшей задачей 
является дальнейшее 
расширение профилак
тической работы для ук
репления социалистиче
ского правопорядка. Это 
может быть достигнуто 
целеустремленной и кро
потливой работой адми
нистративных и общест
венных органов, учас
тием в ней широких масс 
сотрудников и студентов.

В. ЗЫКОВ,
председатель инсти
тутского совета по
профилактике право

нарушений.



Ш Н О Л А  К О М М У Н И З М А
С заботой 

о труженицах
Комиссия по работе 

среди женщин, в состав 
которой вошли предста
вители от всех профбюро 
факультетов и научно- 
исследовательских инсти
тутов, была организова
на в октябре 1973 года 
с целью заботы о жен- 
щинах-труженицах инсти
тута. При планировании 
работы комиссия стара
лась охватить такие ме
роприятия, которые спо
собствовали бы улучше
нию условий, а следова
тельно, и производи
тельности труда, улуч
шению здоровья женщин 
и организации их отды
ха.

Часть запланирован
ных мероприятий совпа
дала с планом работ ко
миссий охраны труда, 
социального страхования 
и детской, которые ока
зывали работе комиссии 
существенное содействие.

Хотелось бы расска
зать о наиболее удачных 
планах и делах женских 
комиссий.

НИИ ЯФ (отв. 3. И. 
Есина). Этой комиссии 
удалось улучшить усло
вия труда женщин, рабо

тающих на «Спутнике», 
организовать группу
здоровья, кружки кройки 
и шитья, моделирования. 
Итоги работы рукодель
ниц дважды демонстри
ровались на выставках, 
победительницам при
суждались классные мес
та, премии. Порадовали 
женщин н организован
ные комиссией выставки- 
продажи кулинарных из
делий к праздникам.

На ЭФФ (отв. Т. В. 
Фурса) женская комис
сия занималась изучени
ем распределения учеб
ной нагрузки, добилась 
улучшения распределе
ния учебных поручений 
преподавателям. Кроме 
того, комиссия организо
вала медосмотр женщин, 
позаботилась об оказа
нии ощутимой помо
щи нуждающимся. На 
факультете оформляется 
женский уголок.

На ХТФ (отв. Н. В. 
Коломова) организованы 
группа здоровья и кру
жок вязания.

Хорошо прошли специ
альные медосмотры не 
прикрепленных к поли
клинике № 7 женщин

НИИ ЯФ, НИИ ВН, 
ЭФФ, УНПК, НТВ, 
ФТФ. Рекомендации, по
лученные по результа
там осмотра, дадут нам 
возможность поставить 
вопрос о выделении для 
женщин путевок в сана
тории и профилактории.

Очень порадовали вы
ставки детского творче
ства, проведенные в 
НИИ ЯФ, НИИ ВН, 
НИИ ЭИ. ХТФ, УНПК 
и других подразделени
ях. С большим удоволь
ствием прослушали жен
щины лекцию о совре
менном' направлении мо
ды с демонстрацией мо
делей в ДК ТПИ. Хоро
шие отзывы мы получи
ли о вечере встречи с 
ленинградскими артиста
ми, проведенном в Доме 
ученых.

Правда, многие меро
приятия требовали боль
ших усилий, потому что 
и сами женщины не про
являют достаточной ак
тивности к тем меропри
ятиям, которые им пред
лагали, и мы не получа
ли материальной поддер
жки со стороны проф
бюро. Но в плане нашей 
дальнейшей .деятельно
сти — доработка того, 
что не удалось выпол
нить, воплощение в 
жизнь новых планов.

В. ВАСИЛЬЕВА,
ответственная за ра

боту женской комис
сии месткома.

Общественное 
д о с т о я  н ие
184 общественника, 

профсоюзных активиста 
трудятся в комиссии по 
социальному страхова
нию. Это ответственные 
за социальное страхова
ние от профбюро фа
культетов, подразделе
ний, НИИ, страховые де
легаты профгрупп, акти
висты Общества Красно
го Креста.

В комиссии социально
го страхования местного 
комитета, возглавляемой 
председателем месткома, 
были организованы по
стоянные группы акти
ва: за снижение заболе
ваемости и травматизма, 
по оздоровительным ме
роприятиям и контролю 
за работой лечебных уч
реждений, по финансо
вой работе, по работе с 
пенсионерами.

Предметом особой за
боты страхового актива 
за отчетный период бы
ло проведение оздорови
тельных мероприятий. 
Страховой актив совме
стно с общественными 
инспекторами по охране 
труда осуществлял конт
роль за проведением ад
министрацией мероприя
тий по улучшению усло
вий труда на производ
ственных участках и ра
бочих местах. Работа 
комиссии проводилась в

тесном контакте с вра
чами поликлиники № 7. 
Страховой актив оказы
вал содействие работни
кам лечебно-профилакти
ческих учреждений в 
улучшении организации 
медицинской помощи ра
бочим и служащим. Ко
миссия контролировала 
выполнение плана сани- 
тарно - оздоровительных 
мероприятий, который 
ежегодно составляется 
совместно с межвузов
ской поликлиникой.

По результатам мед
осмотров все нуждающи
еся своевременно ста
вятся на диспансерный 
учет. Выделены диспан
серные дни в поликлини
ке № 7. Изыскана воз
можность для снижения 
затрат времени сотруд
ников на обследование. 
Санаторно - отборочная 
комиссия поликлиники 
дает рекомендации и на
правления на санаторно- 
курортное лечение, на 
диетическое питание в 
профилакторий.

Профилакторий ТПИ 
— это в полном смысле 
слова местный санато
рий, где отдыхающие мо
гут получить все необ
ходимые процедуры как 
лечебного, так и профи
лактического характера.

Но некоторые профбюро 
нарушают порядок на
правления сотрудников 
на лечение: направляют
в профилакторий одних и 
тех же лиц.

Чаще бывают в про
филактории сотрудники 
молодого возраста. Се
мейные или пожилые лю
ди считают, что им труд
но или почти невозмож
но оторваться от семьи, 
от дома. А зря! Лечение 
в профилактории постав
лено на высокий уровень. 
Необходимо, чтобы каж
дый сотрудник побывал 
в профилактории. Стра
ховые делегаты должны 
вести разъяснительную 
работу. Это один из пу
тей улучшения здоро
вья, особенно хрониче
ских больных, а в целом 
— это снижение заболе
ваемости по институту. 
Состояние здоровья со
трудников ТПИ *нализи- 
руется по кварталам, и в 
целом за год изучаются 
причины, вызывающие 
заболевания.

Примеров положитель
ной работы по социаль
ному страхованию много: 
в профбюро НИИ ЯФ 
(отв. Т. К. Тубалова), 
ЭФФ (Э. В. Поздеева), 
НИИ ЭИ (Л. Е. Степу- 
ре) и других. Все чле
ны комиссии соцстраха 
должны заботиться о 
здоровье сотрудников, 
добиваться снижения за
болеваемости, уменьше
ния потерь времени по 
нетрудоспособности.

С. ЯРОСЛАВЦЕВА,
зам. председателя 

комиссии по соцстраху.

ПУСТЬ
ВСЕГДА
БУДЕТ

СОЛНЦЕ!
*

РЕПОРТАЖ 
С ПИОНЕРСКОГО 
СБОРА

Ф
Оживленно было в До

ме культуры в прошлое 
воскресенье. Ребята, вой
дя в здание ДК ТПИ, 
сразу как бы окунулись 
в ушедшее пионерское 
лето. Звонкой пионер
ской песней встретил 
зал ребят. Радост
ные, веселые лица у ре
бят и взрослых — вожа
тых и воспитателей. Все 
рады встрече. Веселой 
стайкой окружили девоч
ки 2-го отряда своего 
воспитателя В. В. Сали- 
та. Им есть о чем пого
ворить, есть что вспом
нить.

А вот и малыши — 
6, 7 отряды. Ребята
немного растеряны, но 
вот к ним подошла их 
воспитатель и друг Л. Г. 
Оттенс, что-то говорит и 
объясняет им.

Чуть поодаль от них—
B. А. Осипов в окру
жении своих питомцев— 
учеников изостудии. Мно
го делает он для того, 
чтобы научить детей по
знать мир прекрасного. 
Об этом сама за себя 
говорит выставка работ 
«В каждом рисунке солн
це».

Звучит колокольчик.
C. П. Товчихо — стар
шая пионервожатая — 
объявляет построение ре
бят на торжественную 
линейку. Она поздрав
ляет их с окончанием 
первой четверти и с на
ступлением каникул.

Ребятам дается три 
минуты на обдумывание 
ответного шуточного 
приветствия.

Веселой песенкой про 
кузнечика приветству
ют малыши 6-го, 7-го 
отрядов. Ребята постар
ше придумали приветст
вие в стихах:

«В лагере «Юность» 
мы отдыхали,

Друзей там хороших 
себе отыскали»;

или
«Дядя Вова к нам

пришел,

Всем нам стало
хорошо».'

А вот приветствие ре
бят изостудии:

«Не поем мы,
не танцуем,

А рису'ем и рисуем.-
Рисовальные кружки—
Наши лучшие дружки».
Заведующая детским 

сектором Дома культуры 
Наталья Шимкевич при
глашает всех ребят в 
зал, где студенческая 
агитбригада «Кристалл»

подготовила для них ин
тересный концерт. Друж
но хлопают ребятишки 
и не сразу отпускают со 
сцены артистов.

После концерта на
чинается пресс-кон
ференция. Вожатые, вос
питатели приглашают
ся на сцену. Ребятам и 
педсоставу предлагает
ся задавать друг другу 
самые интересные и не
ожиданные вопросы.

Здесь были и загадки, 
и вопросы из жизни шко
лы, класса, учебы.

В. В. Салит спраши
вает девочек своего от
ряда, понравилось ли 
им в походе. Отвечает 
Лена Олейник:

— Поход понравился, 
хоть было и трудно, по
чти все время лил дождь. 
Но очень все запомни

лось: и первая ночевка, 
и песни у костра.

А Наташе Бычковой 
очень запомнились «Зар
ница» и концерт, кото
рый они подготовили для 
второго отряда. Она про
читала стихи «Сколько 
всего детей на свете».

В конце встречи ре
бят ожидали игры, ат
тракционы и, конечно, 
призы.

Закончился этот свое
образный пионерский 
сбор песней «Пусть всег
да будет солнце»,

С. КАЗЬМИНА.
НА СНИМКАХ: ребя

та слушают выступления 
вожатых. На сцене — В. 
Салит.

Фото студента И. Гаага.



ся положительным опы
том организации досуга, 
внести свои предложе
ния по 'улучшению вос
питательной работы в 
общежитии.

Из 105 человек, отве
тивших на поставленные 
вопросы, только двое за
явили, что «в субботних 
выпивках студенты не 
виноваты — ведь их не 
развлекают». Остальные) 
единодушно осудил^ ан
тиобщественное поведе
ние любителей выпить и 
тех, кто занимает * пози
цию по принципу: моя
хата с краю...

Все ответы можно раз
делить по главам.

• Всякий раз, когда за 
ходит разговор о студен
ческом быте, самым ак
тивным собеседником 
оказывается первокурс
ник. И неудивительно. 
Первокурсник впервые 
вошел в большую «об- 
щежитскую семью», он 
еще не научился распре
делять свое время, не 
освоил «житейской муд
рости», недостаточно зна
ком с городом, чтобы 
использовать его ценно
сти для своего духовно
го обогащения. Поэтому 
большую часть свободно
го времени он проводит 
дома — в общежитии. 
Для того, чтобы обще

житие стало домом, а не 
времянкой, оно должно 
иметь не квартирантов, а 
своих хозяев — заботли
вых, бережливых, ответ
ственных за нравствен
ное здоровье этого дома.

В связи со статьями 
Ю. Струковой «Общежи
тие: дом или времянка?», 
опубликованными в об
ластной газете «Красное 
знамя», и рядом выст5г- 
плений нашей многоти
ражки мы обратились 
к первокурсникам АЭМФ 
с предложением выра
зить свое отношение к 
изложенным фактам, 
дать свою оценку подоб
ным явлениям, поделить-

ТВОЯ ИНТЕЛЛИГЕНТНОСТЬ, СТУДЕНТ?ГДЕ
Обещав не публико

вать всего письма Т. Гор- 
батовскон, И. Лепешки
ной (гр. 7292) и В. Ива
нова (гр. 7490), мы взя
ли главную мысль, их 
взволновавшую: низкий

уровень духовных запро
сов — наиболее опасный 
вирус пьянства. Некото
рые сетуют на то, что в 
городе негде развлечь
ся: нет приличного ка
фе, танцевальных залов 
и т. п. А знакомы ли 
вам, скучающим, таин
ственная тишина библио
тек, чарующие звуки

музыгГи в великолепном 
зале филармонии, творе
ния художников и мно
гое другое, что делает 
человека богаче и совре
меннее?

Знакомы ли острота 
и пыл дискуссий по про
читанной книге, по сооб
щениям газет и радио, 
по вечно молодым волну
ющим проблемам студен
ческой жизни? «Комсо
мольская правда» и дру
гие газеты часто сооб
щают о том, как прово
дят досуг тысячи юно

шей и девушек. Можно 
что-то и позаимствовать, 
если не хватает своего 
воображения. Прекрас
ные виды конкурсов и 
встреч пропагандирует 
молодежная редакция 
Центрального телевиде
ния. Почему бы в обще
житии не устроить викто
рину типа «Что? Где? 
Когда?» или встречу 
«От всей души», в ко
торой рассказать о тех, 
кто учится рядом, живет 
в одном с тобой обще
житии?

В те праздничные дни
Радостно отметили политехники 62-ю годовщину 

Великого Октября. В Доме культуры прошли пра

здничные вечера.
После торжеств выступили участники художест

венной самодеятельности.
НА СНИМКАХ: романсы русских композиторов 

исполняет студентка IV курса ХТФ Марина Жур- 
нист; играет оркестр народных инструментов.

1 Фото А. Ромашова.

Обсуждаем вопросы спорта
Обществом «Знание»

: проведена областная, на- 
: учно-практическая кон- 

Е ференция, посвященная 
Е 375-летию Томска, на ко

торой обсуждались воп
росы по физиологиче
ским, медицинским и пе
дагогическим * проблемам 
спортивной и трудовой 
деятельности.

В работе конференции 
приняли участие ученые 
Новосибирска, Краснояр
ска, Кемерова, Барнау
ла, Ташкента.

От кафедры физиче
ского воспитания Том
ского политехнического 
института выступили 
В. Т. Иванощ А. В. Ко- 
земов, В. А. Бауэр, Д. В. 
Моравецкий.

Издан сборник статей 
по обсуждаемым вопро
сам, в который вошли 
восемь работ сотрудни
ков института.

Д. МОРАВЕЦКИИ, 
член методсовета по 
физическому воспи
танию при областной 
организации общест

ва «Знание».

ТЕБЕ ПОСТРОИЛИ ТВОЙ ДОМ
Е. Габитов (гр. 7490): студенческие кварталы.

Я томич. На моих глазах Хотелось, чтобы еще и 
хорошеет город, растут сознание тех, кто вселяет-

ИАШ ДОМ -  НАШИ ЗАБОТЫ
Тепло отзываются пер

вокурсники о своем об
щежитии по улице. Усо
ва 21-2. Уютно, чисто. 
В комнатах шторы, ра
дио, цветы. А ведь все 
это пришлось привозить 
и покупать, т. к. в ком
натах чаще всего «по на
следству» оставлялись 
тумбочка да стол. То, что 
общежитие — дом, а не 
времянка. В. Ветпенко 
усвоил еще во время во
инской службы. Постоян
ный порядок, чистота и 
тепло друзей — вот что 
принес он из кубрика в 
студенческий дом, где 
предстоит жить целых 
пять лет.

Т. Панкина (гр. 7192) 
и еще 50 студентов об
щежития на Вершинина, 
37 считают, что элемен
тарные недоделки в ор
ганизации их быта при
носят колоссальный 
ущерб всей работе. Речь 
идет об отсутствии теле
визора, радио (во многих 
комнатах) и других са
мых необходимых вещей.

Саша Глушко, член 
студсовета, убежден, что

нечего молчаливо вы
жидать, пока тебе пре
поднесут все на тарелоч
ке с голубой каемочкой, 
а активнее проявлять 
инициативу. Надо быть 
непримиримыми к пья
ницам. Бутылка на сто
ле — нередкое явле
ние в студенческом доме. 
И об этом знают все, ктб 
живет рядом. Но кто, 
кроме Членов студсовета, 
хоть раз возмутился? 
Кто отказался от пригла
шения «разделить ком
панию»? Кто просто 
молчаливым протестом 
высказал свое неодобре
ние? Кто во весь голос 
на собрании жильцов ска
зал, что негоже студен
там таким образом от
мечать свои успехи на 
стройках трудового се
местра, где, кстати, ца
рил «сухой закон».

Полезно было бы 
учить жить в общежи
тии, и главным педагогом 
в этом опять-таки должен 
быть весь коллектив.

И еще есть предло
жения:

С. Левых (гр. 7490): 
Чтобы успешно бороть

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИИ

Будет

ся в эти дома, выросло. 
«Озвучить» дом при со
временной технике не
мудрено. А не лучше ли 
сохранять сделанное для 
тебя и передать другим?

ся с таким антиобщест
венным явлением, как 
пьянство, чтобы интерес
нее была жизнь, во-пер
вых, надо помнить, что 
мы молоды — а это 
главный источник весе
лья, во-вторых, чтобы 
старшекурсники были на
шими друзьями и на
ставниками в добрых и 
интересных делах, в-тре
тьих, тверже и последо
вательнее осуществлять 
контроль за комнатами, 
на которые уже пала 
тень недоверия, и не 
стесняться администра
тивных мер, в-четвертых, 
противопоставлять «заво- 
дилам-гулякам» хорошо 
продуманную, интерес
ную культурно-массовую
работу

Ю. Князькин, член
ДНД: равнодушным пред-
лагаю проснуться.

Т. Чиненкова (гр.
7291): Считаю, Ч Т О
вопросы быта студенче
ского должны решаться 
на общих собраниях. Это 
и будет залогом успеха. 
Ты решил — и ты сде
лай.

Материал подготовили 
доцент Г. ЯЛОВСКАЯ 
и ассистент В. ЗАЙ
ЦЕВ.

| Материалы рейда «Пос- 
| ле девяти», опубликован

ные 24 сентября 1979 
года в газете «За кад
ры», были обсуждены в 
коллективе ЭФФ. Совер 
шенно правильно крити
ковались беспорядки в 
нашем общежитии, слу
чаи пьянства.

Работа по организации 
нормального быта сту- 

Е Дентов взята под особый 
Е контроль партбюро и 
е деканата факультета.
■ За период, прошедший 
Е со дня опубликования 
я материалов рейда, при- 
Е нят ряд мер, направлен- 
Е ных на улучшение са- 
Е нитарного состояния об- 
Е щежития по Кирова, 2, 
Ё быта и отдыха студентов- 
Е электрофизиков.
Ё Ответственным за ра- 
в боту в общежитии от 
Е партбюро ЭФФ назначен 
Е Доцент Ю. М. АнНенков. 
Е С объявлением выгово- 
Е ра за бездеятельность 
Е освобожден от должности 
Е заместитель декана по 
Е работе в общежитии ас- 
Е систент В. Ф. Харламов. 
Ё На эту должность назна- 
Ё чен старший инженер

порядок
В. Ф. Гордеев, имеющий 
большой опыт общест
венной работы.

Создан совет общежи
тия, который будет ко
ординировать и контро
лировать работу там ак
тива факультетских об
щественных организаций. 
Заседания совета прово
дятся еженедельно.

Составлены конкрет
ные планы работы студ
совета, членов комсо
мольского и профсоюзно
го бюро, охватывающие 
все разделы политико
воспитательной работы в 
общежитии.

С 22 октября введена 
в действие пропускная 
система в общежитии. 
Выявлены лица, неза
конно проживающие в 
общежитии, предприни
маются меры к их высе
лению.

Организована систе
матическая работа радио 
узла.

В рабочих комнатах и 
красном уголке, в ос
новном, созданы усло

вия, необходимые для 
занятий и отдыха.

Санитарное состояние 
общежития и работа по 
профилактике правонару
шений значительно улуч
шились, но пока не мо
гут полностью удовле
творить деканат н парт
бюро факультета. По 
этим вопросам партбюро 
заслушало руководителей 
студенческого актива.

Вопросы быта студен
тов обсуждались на пар
тийном собрании ЭФФ 2 
ноября. По решению со
брания на кафедрах на 
мечены планы политико
воспитательной работы 
преподавателей в об!це- 
житий. Контроль над 
выполнением планов осу
ществляет партбюро.

В течение октября про
ведено 6 заседаний студ
совета, на которых рас
смотрено 15 случаев на
рушения студентами
норм поведения в обще
житии. Составляется пер
спективный план оформ
ления общежития.

Кураторы групп орга 
низуют обсуждение ста
тьи .«Общежитие: дом
или времянка?», опубли
кованной в газете 
«Красное знамя», и мате
риалов рейда газеты 
«За кадры» в группах.

Л. СЕРИКОВ, 
декан.

Новая секция Ш МЛ
Школа молодого лектора «Международник» ор

ганизовала работу новой секции — политинформа

торов. Своей целью она ставит усиление педагоги
ческой работы в первичных звеньях вуза — учеб
ных группах. Лекции-консультации для идеологов 
и ответственных за политинформации будут читать

специалисты общества «Знание» и кафедр общест
венных наук ТГЩ.

Первое занятие политинформаторов состоится 
15 ноября, в 19 часов, в аудитории № 23 научно- 
технической библиотеки.
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